

5 céntimos **EL IDEAL** 5 céntimos

Organo de las Juventudes Republicanas Revolucionarias de los distritos de TORTOSA Y ROQUETAS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN ♦ TORTOSA 14 ABRIL 1917 ♦ REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:
En Tortosa un mes, 0'25 ptas. ♦ No se devuelven los originales aunque ♦ Bajada del Puente del Estado,
Fuera, trimestre, 1'00 ♦ no se publiquen. ♦ IMPRENTA, (Ferrerías) TORTOSA

Requilorios

Cuando se quiso amordazar a los que hablaban en voz alta, en voz baja se murmuraba, y se maldecía. Cuando se ordena el silencio, la palabra se convierte en acción, y se dice lo que se manda callar, con el lenguaje de los hechos.

Cuando el hambre no se calma y se amenaza a los hambrientos con violentas represalias, el despecho y el odio se acrecenta fácilmente. Si cuando un necesitado pide pan, no se lo dan; si lo encuentra lo toma o si no lo arranca de las garras de los acaparadores. Cuando en lugar de darle el pan de trigo que pide, le dan el pan de plomo, indignado el burlado, os lo tirará violentamente a la cabeza.

Los menesterosos, odian ya de sí a los burgueses. Si el burgués es el mismo Gobierno y favorece por tanto sus intereses por encima de los intereses de la patria, el pueblo, el más directamente perjudicado se revela para acabar con tales bochornos.

Cuando las plumas cesan en su obra demolidora es porque entran en acción en forma de estiletos.

No es posible acabar con las funciones del cerebro, pues éste es una fuerza insuperable que está inmune y lejos del alcance de las disposiciones de buen Gobierno. El pensamiento no cesa. Las ideas no se amoldan a las órdenes imperativas de la ley.

Cuando a uno contra su voluntad le ordenan que pare de andar, y en su camino colócanle obstáculos, avanza siempre por encima de los obstáculos y de los impedimientos más encorajinado que nunca.

ZEUS

EL GRAN CRIMEN

Pronto hará tres años que dura esa loca aventura de la guerra. Los hombres están pagando cara su ignorancia, esa ignorancia que produce frutos de tristeza y desolación. La tolerancia que los pueblos han dispensado a sus tiranos ha sido mucha, ha sido demasiada tolerancia y hoy que ha sentido sus efectos, la humanidad se desangra... Nos encontramos a oscuras. Andamos a tientas. Nos han cambiado la verdad. Parece un sueño, si; todo parece un sueño producido por el opio de la realidad, por el opio del dolor, un sueño interminable de quimeras, un sueño horrible. Todo el mundo—el mundo que siente y piensa—se encuentra con los sentimientos embolados de tanto padecer, de tanto maldecir. No se encuentra un corazón sin llagas ni un espíritu sin tortura. Las almas están enfermas por que en ellas ha anidado el dolor producto de ese mal que ha llegado a traspasar sus límites.

¿Dónde está el autor de ese gran crimen? ¡Ah! ya lo diríamos, pero mejor es fingir que no lo sabemos: mientras las naciones se esfuerzan en fomentar patriotismos agresivos; mientras las naciones mantengan activamente armados a miles y miles de seres arrancados al trabajo so pretexto de asegurar la paz de los hambrientos; mientras en los pueblos quede una idea de apoyo a esa o aquella dinastía; mientras haya un hombre que rija a los demás, correremos ese peligro inminente correremos el peligro de la guerra. Ese espectro amenazante nos priva de trabajar, de progresar, de seguir nuestra ley de perfección. Y ello es que el individuo aún no se ha dado cuenta de lo que vale. No sabe lo que representa dentro la esfera social. No sabe racionalmente por que vino, por que existe. Su lamentable estado de ignorancia ha hecho que oyera al cura, al político, al tirano y estos se han cebado con él. Han acabado de perturbarle. Han hecho de él

un autómatas, un bruto, un sér predispuesto a la matanza.

Por eso la fraternidad universal no puede abrirse paso porque desde los jefes de Estado hasta las últimas dignidades eclesiásticas han laborado siempre por la desigualdad social y por la preparación directa e indirecta de esas grandes calamidades que llamamos guerras. Todos han fabricado combustible espiritual para llevar al rebaño humano, a las llamas que en honor del dios Marte arden. En el transcurso del tiempo de nada han servido las prédicas socialistas ni las cristianas divulgaciones. Tal vez la pasividad misma habrá arraigado tanto en los ánimos que el sentimiento de justicia háce atrofiado al llegar a la hipótesis del bien y el mal. Pero ha podido más la voluntad de los menos. La violencia se ha trocado en moneda de buena ley y se ha enseñoreado de la tierra. El espíritu de los grandes asesinos, Atila, Alejandro, Napoleón y Molke perdura en nuestro linaje. «Por el hierro y por el fuego,» se ha dicho. Muy bien hombres de orden, muy bien naciones que practicáis lo contrario de lo escrito en vuestros Códigos. Puesto que nuestra actitud ante vosotros urge rectificarla prometemos imitaros: «por el hierro y por el fuego.» ¡¡A luchar!! Que el mal con el mal se ataja.

TEODORO AHICART.

Y el loco razonaba....

LA CÁRCEL

«Congregados oyentes, permitidme, que platicue con vosotros. A mi me tienen aquí entre vosotros, porque quiero robar el sentido común a la Humanidad; porque voy a la caza de juicios equilibrados para echarlos a perder; porque me propongo acabar de raíz con los prudentes; porque he venido al mundo a fin de malbaratar los razonamientos de los muy señores míos, los cuerdos: Soy pues un loco. Así lo propaló quien hice prosternar con mis acusaciones. Así lo rubricó quien proscribi por malvado. Así lo sancionó una ley por que pasé con la tea encendida entre sus párrafos para reducirla a ceniza y purificarla. Así es creencia de todos, y con gozo celebran por esto mi encarcelación.

Pero, no os fiéis de mis *razonamientos* ni de mis *andanzas*, pues todo ello no son otra cosa, sino que el cebo que me sirve para la caza de incautos. No pongáis fé en nada de lo que os diga. Los hombres eligen en cualquier parte

el escenario para interpretar farsas y fingir bien adaptadas sus comedias. La verborrea es una falsa alimaña que fácilmente se apodera de los ilusos. Si tuvieréis fé en mí, con mis falsas artes os llevaría al fanatismo. Llegaría a catequizaros. A haceros ver en mí a un fetiche. A otro Jesús.

Pero no, yo no quiero que me persuadáis y me hagáis volver a mi sano juicio, no. Sed todos vosotros cuerdos; yo quédome siendo loco. Vosotros tendríais fé en mí y yo no la tendría en ninguno de vosotros. Y ésta rebeldía, ésta discrepancia en las creencias es necesaria. Sí vosotros ciegame os abandonarías a mis prédicas, y a mí no me guiasen buenos fines, os podría hacer servir de pábulo a mis deseos. Pero si vosotros os atrevéis, a laborar manual e intelectualmente dentro el círculo de acción, en que se mueve cada cual y tratar con las ideas, poderosos reactivos, sobre las que en un bello parlamento pueda exponeros yo u otro cualquiera, ¡oh fraternales amigos!, veríais con asombro, que de vosotros, unos no se hallarían conformes con mis conclusiones porque intereses *sagrados* no se lo permite: es la avaricia, los que gustan de lo ageno, los pretenciosos; otros no opinarían de idéntica manera por que *los deberes* que le ligan con tal o cual cosa, según él, no le permitiría llegar a la idea acción: esos son los tacaños, los débiles, los respetuosos con lo que no requiere ni significa respeto, los que al *deber* ligan como consecuencia inmediata el interés, resultando por tanto una simple operación de caja; otros por amor a unos *derechos*, que no son justos si no se amoldan a sus conveniencias, que son bastardos rudimientos que sirven espléndidamente a su provecho; los menos por una separación, una distancia en el pensar: diferente orientación ideal.

¡Raras veces habéis llegado a meditar, a analizar estos cismas de palabras!

Luego de este preámbulo, continuaré hablando sobre lo que ya decía.

Decía, en cuanto a mí, que no lograrían reducir mis arrebatos; no se contienen tan fácilmente. Me han llevado aquí, porque libre les parecía peligrosa mi palabra. ¡Hablaré con vosotros!

Un robo hoy es una cosa común. Se roban mutuamente todos. Las excepciones ni siquiera son tenidas en cuenta. Parece que robar es tan necesario como el comer. Ahora, que hay ladrones de distintas categorías. Pero, de todos modos, la calle resulta un presidio suelto. Nadie se fía de su compañero. Nadie tiene confianza en su vecino ni en su hermano. Nadie tiene el concepto de la bondad en los demás.

Quien no cierra la entrada de su casa con llaves por que tiene corrido ya el cerrojo o cerrado con candado. Quien no cierra la puerta, es por que ha cerrado el cendal. El dinero, tienen la *buena intención*, de guardarlo en cajas blindadas, y en lugares donde hay un laberinto con miles de puertas y compuertas.

Por la calle una nube inmensa de gendarmes, policías pretende garantizar la propiedad. ¿No es prueba todo esto de lo que os llevo dicho? Si el robo, usurpo, defraude, pillería, etcétera fueran tenidos como cosa despreciable, sobrarían los elementos destinadas a garantizarla. Ahora no. Hay vigilantes que necesitan ser vigilados.

(Continuará).

JOSÉ MONCLÚS ALEMANY.

DEL MOMENTO

Por su actitud y modo de arreglar las cosas desde hace mucho tiempo, el gobierno español que hoy nos rige, verá como el proletariado, de España va hacia la huelga general por plazo indefinido. No les cabe en la cabeza a los hombres llamados a gobernar—en estos momentos—como tampoco a cierta parte de nuestra burguesía sin entrañas, que vive holgadamente a expensas del trabajador, la clase obrera, la más «infima» según ellos, pero la más poderosa y la que más puede, por llevar encima todo el peso de la carga social, llegue en estos *difíciles* momentos a cruzarse de brazos para tan justamente pedir lo que tanto tiempo se viene pidiendo y tan prometido está, como es el abaratamiento de la vida. Ni menos toleran que esta clase baja, baja por que está de rodillas y no llega a levantarse; esta clase pobre, pobre porque tiene hambre y padece miseria; pobre porque sufre en los actuales momentos, el modo que usan para hacer y arreglar las cosas a su gusto y capricho los prohombres de la monarquía llamados a gobernar, reclame con los brazos caídos una cierta parte, la más necesaria de todo lo que produce al Estado para así poder satisfacer las más imperiosas necesidades de la vida.

Peregrino modo de pensar y discurrir es el que hoy en día llegan a emplear cierta clase de gentes que se apellidan del orden y de imparcialidad. El obrero, según esas gentes, ha de estar obligado bajo su dominio y dispuesto a si llegan unas elecciones votar al señor feudal o cacique, que el amo tiene por gusto o capricho que vote; ha de procurar todas las comodida-

des necesarias al hombre, ha de elevar suntuosos palacios, ha de procurar vestidos, ha de ponerse a disposición del que tenga dinero, automóviles y ferrocarriles; ha de procurar la hartura de un gran número de gentes que no trabajan, a cambio de arrostrar calamidades y penurias sin término; ha de pagar tributos y más tributos al Estado y luego en caso de que éste se lo exija, sacrificar su persona por la patria.

En fin; que su papel no es otro conforme a la moral burguesa, y como que a éste el obrero le tiene muy sin cuidado mientras esta no amenace; pero en cuanto sucede esto último, todas esas gentes que se apellidan partidarios del orden y de la imparcialidad entonces es cuando claman al cielo vociferando como si los obreros no tuviesen intereses que defender (como si no lo fueran los hijos y la familia) ni derechos a reclamar, ni necesidades que cubrir. Menguado egoísmo el de los que discurren al modo burgués. Los trabajadores españoles a quienes el hambre aprieta más que lo de costumbre, ampliando acuerdos tomados en Madrid por dos organismos nacionales del trabajo, cruzáronse de brazos en medio la calle el 18 de Diciembre último creyendo que así se haría ver al gobierno hasta que número alcanzan las familias que padecen hambre en España pero por lo que podemos apreciar se ve que han transcurrido ya cerca cuatro meses desde tan memorable día hasta la fecha, y el conde de Romanones tan buen político como mal gobernante, se preocupa poco de resolver la crisis nacional; sino que hasta parece que con su negligencia ha preparado la huelga general que se avecina aunque no hace muchos días ha tenido la candidez de decir que «no existen motivos que la justifiquen».

¿No? pues en su mano está el evitarla. ¿Cómo? Haciendo que se abran trabajos públicos para que tengan pan y trabajo los que lo piden desde tiempo y poner medidas eficaces para el abaratamiento de la vida ahora que aún se es a tiempo.

J. SOLÉ Y MORESO.

¡Dios os tenga en la gloria!

A D. Bargalló y Doroles Pascual.

Me he enterado que habéis matrimoniado católicamente y me ha causado esto tan mal efecto, que había encabezado este artículo con el epígrafe de «Canallas y mujerzuelas». No quiero trataros como os merecáis, pero esto si,

ya que al contrario de lo que decíais, en vuestro matrimonio el cura os ha echado el sanbenito y unos latinazos más o menos, permitid, que os diga, que desde hoy estáis en la gloria. ¡Pero qué gloria! Los angeles de la fortuna rondarán vuestras cabezas a fin de que no se pierdan y os colmarán de atenciones.

Pero, después de este humorístico exordio, paso a preguntaros:

¿Para qué ha servido, Domingo, el gritar tanto contra la religión, y decir que nunca te veríamos casado si no encontrabas compañera que se pasase contigo sin los cuatro latinazos del señor cura? ¿Para qué te ha servido el divorciarte del remojón que te echaron tus padres al nacer? ¿Es que ya no te acuerdas de aquel tiempo que fuistes a silbar al fraile que vino a predicar para los borregos de este pueblo? ¿Para qué? Tus gritos contra la religión han sido para que cayeras de más alto y fueses a parar a lo más hondo del abismo. El divorcio del remojón y los silbidos del fraile han sido para que una mujer te venciese y te hiciera ir hasta a lamer el culo del señor cura, si quisiese; y el hombre que por una mujer abandona sus ideales es un..... ¿Me comprendes?

Y tú (Dolores) que tanto has gritado contra la religión, y tanto defendistes a la Sociedad de trabajadores has ido a parar a las garras del señor cura y has hecho del que hoy es tu marido un inconsciente, un inconsecuente.

Si lo habéis hecho por no estar criticados os habéis equivocado; seréis despreciados de todos los que tengamos en el cerebro ideas de renovación, de todos los que tenemos ideas anticlericales y de los que despreciamos lo viejo, lo malo, lo podrido y ruín que os aplaude y os a llevado a la bajeza más grande que podíais cometer.

¡Compañeros! todos los que seamos verdaderos republicanos o librepensadores tengamos ideas avanzadas, aborrezcamos, desprecie-mos ha estos que tanto gritan y cuando llega el momento de los hechos vuelvan la espalda y se convierten en simples mujerzuelas.

RAMÓN BARGALLÓ.

Barña.

HORAS TRÁGICAS

Son las presentes, las que hoy todos los españoles estamos atravesando. ¿A qué se debe esto? ¿Es por casual que nuestro país, el subsuelo de nuestro país no dispone de condicio-

nes suficientes para mantener con su producto a sus hijos? ¿Es que la España de hoy, no es aquella que nuestra historia registra, rica por su situación geográfica, fuerte por que su terreno así lo requiere? no; nada de lo consigna-do hasta aquí le falta a nuestra nación; lo que ha perdido, lo que le falta, es la vergüenza en los que la rigieron, gobernaron y administra-ron en épocas no lejanas, incluso la presente. Esto, por una parte; por otra si hemos de ser sinceros para reconocer las cosas tal y como se debe, los españoles de hoy no somos aque-llos españoles que por el bien común sacrifica-ban la vida, aquellos que se imponían al abso-lutismo de los reyes; ¿pruebas de esto?

La etapa de la vida actual, comparada con la del apogeo de la *Inquisición*, se diferencia en muy poco; entonces a los hombres, se les perseguía, se les sitiaba y hasta se les condena-ba a horribles tormentos; hoy, se persigue a un ciudadano, se le sitia, se le encarcela y se le condena al tormento de morir, sino de ham-bre, de un balazo en plena calle, dándose el desagradable espectáculo, de morir un hombre pidiendo ¡pan! al sorprenderle la muerte veni-da de otra mano que tal vez se encuentra en la terrible situación de no poder comer como su víctima.

Pues bien: todo esto, que al parecer no re-presenta nada, es la base fundamental de don-de parte el mal que todos padecemos; si los es-pañoles de hoy interpretáramos fielmente lo que representa un gobernante de un país, a Ro-manones y comparsa, les pasaría lo que a los inquisidores, que hoy uno, mañana otro, todos fueron quedando sin el fuero de... «Todo lo que digo hago», y después pagaban con el pellejo.

No adivinas pueblo español lo que te falta, además de lo expuesto? si, lo sabes, no necesi-tas sacrificar tu mezquina inteligencia, lo tie-nes a tu alcance; pero lo mismo que eres cobar-de para demostrar lo que sientes, lo eres más para realizarlo; si los tiempos son amargos, no culpemos a nuestro rico suelo español: la cul-pa es nuestra, sí, y en particular, de la juven-tud, de esa juventud que jamás se preocupa por nada, de esa juventud que en el interior de sus entrañas no siente el agradecimiento a que nuestros antecesores hicieron acreedo-res.

¿En esta forma jóvenes despreocupados, he-mos de contribuir al engrandecimiento de nues-tro pueblo? ¡No! es necesario realizar una obra colectiva que socialmente sea lo suficiente para unir en una las aspiraciones con las cuales nos vemos capaces de liberarnos.

SANTIAGO ARIAS

HOGAR

Cierto... El hogar está en los corazones,
y el amor es su fuego.....

Más... el invierno es largo y hace frío,
y en el hogar obrero,
porque tienen las manos ateridas,
lloran los pequeñuelos.

¿Y la otra lumbre, la que no es del alma,
con qué la encenderemos?

La madre ve sufrir a sus chiquillos
y aunque se le destroza el alma al verlos,
se quiere resignar, porque le han dicho
que con resignación se gana el cielo...

¡Resignación!... ¡Ay de quien la predica
el día que oiga la verdad el pueblo!

G. MARTINEZ SIERRA.

ASAMBLEA DE LES FORSES REPUBLICANES DE CATALUNYA

Convocatoria

Una llarga pausa de l'activitat republicana
de Catalunya acaba de transcorre.

No es ocasió d'esbrinar-ne les causes, que,
altrament, estaven exposades en el Manifest
que Joventut Republicana de Lleida va dirigir
a l'opinió democrática de Catalunya.

No més interessa constatar que acontereixements
de capdal transcendència han apuntat ja
per als esperits amplament lliberals del mon
en els que no podrà menys que informar-se la
Democràcia del nostre poble si aspira a esser
fecunda. Les consciències, també, mostren ja
senyals evidents de desvetllament i tot fa creure
que es l'oportunitat arribada de buscar altre
vegada la orientació que ha de conduir al pro-
gressiu moviment de les forses republicanes de
Catalunya per les noves vies.

I aquesta orientació l'espera nostre poble
dels homes en qui no ha perdut la confiança i
que amb la llealtat als ideal republicans mai
han autoritzat el dubte. L'espera Catalunya de
les mentalitats serenes que no han tingut vacil-
lacions en la trajectoria del progrés de la con-
sciència popular ni en les èpoques poc falagueres
que acaben de passar. L'espera, singularment
de la entesa dels campions que no han defallit
ni han desertat de les seves promeses polítiques:
de les seves conviccions antigues, de les seves
obligacions morals.

Quan la testa coronada més feixuda ha si-
gut derrocada i trontollen els caps orgullosos i
despòtics dels sobirans que confonen l'autoritat
amb la moralitat i el Poder amb el Dret, men-
tres els pobles freisen per a donar-se autòctons
les lleis i disposar de la seva vida que es la seva
llibertat, el Poble català no pot romandre pas-
siu ni desentendre's de la sort pròpia i de la
dels seus.

Ha de trobar-se disposat a governar-se tan-
tost la maduresa de l'hora sigui vinguda i s'ha
d'organitzar degudament per a que un possible
fracàs no dongui peu als enemics per a consi-
derar-lo inepte encara, fent un argument de la
nostra feblesa, ja que no pot oferir-lo de la seva
honestitat.

Es per aixó que vos crida avui Joventut Re-
publicana de Lleida, entitats republicanes de
Catalunya que desitjeu una Catalunya Repu-
blicana i autònoma, sobirana dels seus destins
polítics, per a que acudiu a l'Assamblea de les
forses republicanes catalanes que se celebrarà
'ls dies 21 i 22 del present mes d'Abril a la ciu-
tat de Barcelona, pera donar-nos tots plegats
l'organisme que'ns ha de representar aixís com
la nostra llei de vida i norma d'actuació.

Lleida 1.^{er} d'Abril de 1917.

JOVENTUD REPUBLICANA DE LLEIDA

El President, *El Secretari,*
F. MULET PLANELLÀ. JOSEP BADEMUNT,

Temes a deliberar i ponents

I. Contingut doctrinal de les forses de Ca-
talunya.—Ponent, D. Francesc Layret.

II. Constitució orgànica del partit republi-
cà català.—Ponent, D. Alfred Pereña.

III. Normes d'actuació amb els altres par-
tits polítics.—Ponent, D. Marcell Domingo.

IV. Catalunya i els problemes plantejats
per la guerra.—Ponent, Jaume Brossa.

V. La Mancomunitat: govern i parlament
de Catalunya.—Ponent, D. Humbert Torres.

VI. Orientacions de l'ensenyança a Cata-
lunya.—Ponent, D. Josep Mestres.

(En el probable cas que la Comissió organit-
zadora ampliés els temes i els ponents ho farà
públic oportunament).

Regles

I

L'Assamblea tindrà lloc a Barcelona els dies
21 i 22 d'Abril en el local, que oportunament i
amb l'antelació deguda, s'anunciarà.

II

Formarà la mesa interina la Comissió orga-
nitzadora quina cessarà un cop reunida l'As-
samblea i el legida la mesa definitiva que's
compondrà de quatre presidents, quatre vis-
presidents i quatre secretaris.

III

Per a assistir a les deliberacions de l'Assamblea serà requisit previ el ésser inscrit com assambleiste.

IV

Serán assambleistes totes les entitats i personalitats adherides al manifest de Lleida de 1.^{er} de Setembre de 1916 i tots els que d'ara en avant estiguin conformes en principi amb les orientacions generals allí exposades i siguin admesos per la Comissió organitzadora de l'Assamblea quina cuidarà que en temps oportú els hi sigui entregats els títols d'Assambleistes.

V

Cas d'una votació tindran vot a l'Assamblea.

a) Un delegat de cada una de les entitats adherides.

b) Els que desempenyin càrrecs d'elecció popular.

c) Un representant de cada periodic adherit.

VI

Cada assambleista abonará la quota mínima de una pesseta que satisfará al fér-se-li entrega del fitol.

VII

La Comissió organitzadora cuidarà fins el día de l'Assamblea:

a) De contestar les reclamacions i consultes referents a nomenaments de representants i delegats.

b) De dirigir tots els treballs preparatoris fins el moment de constituir-se l'Assamblea.

c) De promoure l'estudi previ de les qüestions de doctrina, d'organització i de tàctica que s'hi discutirán.

d) De publicar un extracte de les conclusions dels temes a deliberar pera repartir als assambleistes abans de l'Assamblea.

e) De rebre i entregar a la mesa de l'Assamblea les esmenes, mocions i comunicacions que tinguin a be presentar els assambleistes.

VIII

La Comissió organitzadora es Joventut Republicana de Lleida a la que deurán dirigir-se els republicans de Catalunya per a tot lo relacionat amb l'Assamblea.

DESDE FUERA

CARTAGENA

Los lobos se muerden

El mal llamado *bloque de las izquierdas*, que se creó en Cartagena, por iniciativa del apóstata Vaso, para combatir y destruir el caciquismo, y sanear la administración municipal, está próximo a desaparecer.

Los que le integraban, que en su inmensa mayoría, como republicanos y hombres libres engañados, vistas las inmoralidades y asquerosos chanchullos, de los segundos de la *familia amaestrada*, van escupiéndoles al rostro sus infamias y dejándoles en el más completo abandono.

Estos, convencidos de que su ocaso se aproxima, se entregan de forma escandalosa a los más bajos actos, con tal que redunden en beneficio *positivo* para sus insaciables bolsillos.

Ayer, fué el sucio negocio de las "cuentas de los festejos", después el no menos sucio de las "cuentas municipales", que todavía continúa.

Hoy, les ha tocado el turno a los "Arbitrios municipales", etc. etc.

Este último negocio, ha tenido la virtud, de hacer que los lobos del *bloque*, se muerdan, y se disputen a terribles zarpazos tan bonita presa.

Los incidentes lacayuelos del *Amaestrado* García Vaso, pretendían quedarse con el arriendo de los susodichos arbitrios, para aprovecharse de sus pingües beneficios, poniendo en práctica los deshonrosos manejos que practican desde que *¿nos administran?*

Estos beneficios, irían a parar a los bolsillos sin fondo de la *familia aprovechada* y su joven lacayo "El Casto José", los que siguiendo su costumbre, *contentarian* a sus *borreguitos* con un *lunch* y algún kilométrico habano.

Pero los *borreguitos*, siempre tan dóciles y mansos, se revelaron ante su *pastor*, al olor de las pesetas, y fraguaron una conspiración, de la que resultó ¡¡que ellos se quedaron con el arriendo!!

Como es natural, el asombro que este inusitado acto de indisciplina,—muy corriente entre los asquerosos prosélitos de la monarquía—produjo al *cacique amarillo* y *familia*, fué indescriptible.

Al ver que le han arrebatado de sus sucias manos, tan bonito *negocio*, se dedican a combatir con saña a sus rebeldes *nenes*.

Los *borreguitos*, rebelados contra su amo, por obra y gracia de unas cuantas pesetas, corresponden a los ataques de la camarilla, *desnudando* políticamente a aquellos; poniendo de manifiesto, la *esmerada* educación recibida en la escuela política vasista.

Este espectáculo, que hoy nos ofrece el adversario ¡más temible! que tiene la libertad en esta localidad, aparte lo asqueroso y criminal que en sí encierran, por tratarse de las pesetas del pueblo honrado, nos divierte y satisface grandemente a los que abrigamos ansias de redención, por que como es natural, significa el desmoronamiento del falso poderío de estos caciquillos de guardarropía, y por lo tanto, el triunfo de la libertad.

Ahora, sólo falta, que los cartageneros que conserven un resto de vergüenza, se unan en apretado abrazo, y formen un verdadero partido republicano, para evitar que nuestros opresores se rehagan y consigan llevarnos a la más vergonzosa ruina.

¡¡Así seá!!

CASSUD.

AMPOSTA

Nuestro deber

Queridos compañeros: La enorme campaña que estáis dispuestos a seguir la secundaremos los jóvenes de Amposta, pues nadie debe rehusar la lucha contra el enemigo común.

Esta lucha empeñada que sostenemos contra los detentadores de la Libertad y contra los defensores de la Inquisición, merece sea secundada por todos. A los enemigos hay que hecharles a la sepultura para que se pudran. Hay que presentarles batalla en todas partes.

Solo así conseguiremos la vida nueva; la vida del trabajo, del progreso, de la tranquilidad de la paz. Juventud, abre los ojos, que tan fuertemente tienes cerrados y sino deshacemos tanta injusticia como hay hoy día nos atarán como a los esclavos de Cuba y Filipinas, nos llevarán a la horca o a la hoguera como hacían los inquisidores, o nos harán descuartizar por las fieras, como dicen hacían con los cristianos en Roma.

Por todo esto hemos de llevar a la calle el grito de redención y reforma del estado actual.

R. GARCÍA HUGUET.

PERELLÓ

Neurológica

La mañana del 7 falleció en ésta el joven José Espuny Martí, a la florida edad de 20 años; muerte que causó honda conmoción en todo el pueblo por el cariño y simpatías de que gozaba por sus bondades conquistadas.

Al entierro asistió casi todo el pueblo. "La Unión," (que con él perdió uno de los más entusiastas y quizá el mejor socio), le dedicó una magnífica corona, y acompañó al finado hasta el cementerio, cerrando el local todo el domingo en señal de duelo.

La madre que no había cesado el llanto desde la pérdida de otro hijo en *Sangría y robo de Marruecos*. ¡cuán difícil será consolarla!

Conmovido de profunda pena envió el más sentido pésame a la familia del finado.

* * *

Semana Santa

El viernes llamado Santo se celebró en ésta la consagrada procesión a la que asistieron cuatro tontos y dos vivos,

total seis. Para complacer a esos tontos y vivos, el Ayuntamiento en sesión del domingo anterior, acordó sufragar los gastos de los fondos del Municipio; más claro, pagando el pueblo; éste indiferente se estuvo en casa sin importarle ni pensar en ella. La minoría republicana, protestó de tamaño abuso, pero la mayoría monárquica-católica se impuso.

También el Curpus pasado hicieron lo mismo y el próximo harán igual si el pueblo no se levanta airado contra ellos.

No es lícito Sr. Alcalde, que mientras ayunan muchos por fuerza, la criada del Cura pasea la pescadería y la carne en la cesta y el pueblo pague gastos de propagandas neo-católicas. Si el clero y católicos no quieren perjudicarse que no lo hagan. Estamos hartos de pillos, cansados de mentiras, asqueados de tanto arañón. Si V. no sabe sacudirse, repito dimita.

KENT.

REGUÉS

Para el Cura de mi pueblo

Sr. Emiliano: Con sumo gusto le he advertido a V. desde este digno semanario, que se reporte un poco con su vocabulario tan asqueroso y difamante que emplea para combatir a los republicanos de esa. Y V. sopenco, luego se pone furioso contra quien escribe. ¿Está V. al caso de lo que voy? ¡No! ¿No iba V. desde Roquetas a Tortosa con el tranvía? ¿Y... que decía? ¿No era el domingo pasado? ¿Me permitirá que lo escriba el otro número?

¡Si... sil de conformidad. *Susfitis parsis addensis*, y marchó.

De V. hasta el otro número.

LEUNAM.

cuyo terruño es el más rico, sano, fértil, hermoso y útil de todos los terruños de Europa; el más soberbiamente dispuesto para hacer la felicidad de una raza, le diría adiós para siempre, con alegría tan honda como es posible sentirla.

Porque esta tierra, que tiene todo esto, tan incomparable, está gran parte poblada por unos seres completamente catequizados, sugestionados por todas las fuerzas elementales de represión, de anulamiento, de disgregación y de embrutecimiento, fuerzas reaccionarias, que tiran hacia atrás en dirección contraria a toda selección de progreso y perfeccionamiento; fuerzas atávicas, en las que renace el espíritu inquisitorial, cruel, sanguinario de tiempos pasados; fuerzas que son cama caliente de las castas, es decir, de hombres que por la *violencia* y el *castigo* se erigen a sí mismos en superiores a los demás hombres; y cuando en una raza,

otro lado, todo León y Castilla enmarcadas en las lejanías por el Guadarrama, cuyas crestas semejan fantásticas nuvecillas azules, prendidas entre brumas de nácares rosados... Los montes de Reinosa, con el escalamiento de sus picos. Pico cordel escalado hasta la misma cumbre, y enclavada en él (2.200 metros) puse una bandera gigantesca en que con un ¡Viva la República! y un ¡Viva la libertad de pensamiento! se enlazaba mi nombre... (A los dos días de estar enhiesta en aquella soledad pavorosa, un cura de una parroquia del valle de Campoo mandó subir unos gañanes de aquellas pobres aldeas, donde ellos son los únicos pastores, para que arrancaran y quemaran la nefasta bandera.) ¡Ah! qué bien conozco la tierra española; pues de igual modo que esta región me sé Sierra Morena y Guadarrama.

En cuanto a Galicia, meses enteros la recorrí en todas direcciones. En casi to-

NOTICIAS Y COMENTARIOS

Vista de una causa

El próximo miércoles, en la Audiencia de Tarragona se verá la causa que se sigue por desórdenes públicos contra 11 ciudadanos.

El motivo es por los sucesos ocurridos la primera venida de Navarrete. Nosotros no dudamos que procediendo con justicia la sala resolverá favorablemente. Lo contrario nos probaría, que no hay justicia, que sería triste el lamentar.

Los procesados son (A) y (J) Llangostera, Forcadell, Martinez, (J) y (A) López, (L) Gargallo (J) Lapeira (J) Balaguer (J) Carles y nuestro compañero J. Monclús Alemany.

Sobre este particular hablaremos extensamente en el número próximo.

¡Qué entierro!

Se celebró la procesión del santo entierro. ¡Daba dolor, pobre Jesús tan sólo!

¿Y los católicos? ¿Dónde estaban? ¿Es que rehuyen acompañar a Jesús a su última morada?

¡Oh el catolicismo ridículo y falso de los católicos!

Christus

Christus es una película. El obispo dijo que él aquí en Tortosa no había autorizado su proyección, y recomendó desde *El Restaurador* la no asistencia de los católicos.

Luego nos salió un católico en *Diario* poniendo al obispo que ni con pinzas.

Riñen pero en cuanto se uela ha cocido o brille el metal, pues... que aquí no ha pasado nada.

¿La prohibición de Christus es cuestión de monedas y no de sapiencia como se supone?

Bautizo Civil en La Galera

La esposa de nuestro correligionario Bautista Tomás Pons, D.^a Carmen Ferreres dió a luz el día de Jueves Santo, a un robusto vástago.

El bautizo fué civil, inscribiéndole con el nombre de Marcelino Zacarías.

Nosotros felicitamos a los padres del vástago por el acto de emancipación. Matrimoniaron, ya, civilmente.

A nuestros correligionarios, les pedimos imiten la acción emancipadora del acto que con estas líneas glosamos.

Tanto la madre como el recién nacido gozan de perfecta salud, de lo que nos alegramos.

Imprenta J. Monclús.—Tortosa

das estas expediciones fui a caballo, pues mientras pude siempre tuve en mi cuadrado de estos nobles brutos, que procuraba fuesen fuertes y mansos, y que siempre eran cuidados por mis propias manos, con lo que conseguía de tal manera se identificasen conmigo, que en más de una ocasión, su fidelidad y su cariño hacia mí me salvaron de graves lances; cuando mermó mi hacienda, desmonté e hice a pie otras expediciones. Con un escaso equipaje a la grupa y un fiel criado, obediente y respetuoso—sin lo cual no concibo tener criados—, de acompañante, y más tarde con un amigo abnegado y también respetuoso, salía de Madrid a fin de Noviembre. Entonces vivía en mi finca campestre de Pinto. En jornadas de seis a ocho leguas, todos los años recorría una parte de España; así lo hice durante once años.

¿Sabré lo que es mi Patria? ¿La habré estudiado y entendido, durmiendo en sus

mesones, en sus casas rurales de aldeas miserables o en sus fondas de tono de sus villas? (Toro, Tordesillas, Infiesto, Pas, Lerma, etc.) ¿Conoceré bien a mis compatriotas de todas clases y cataduras, desde los originales pastores pasiegos, en cuyas cabañas trasnoché muchas veces, estudiándolos atentamente como a fueguenses (habitantes de la tierra del Fuego) o como a los Primitivos de Reclus?; hasta los Benaventinos posaderos de Castilla, con sus aires de bonachones y sus listuras de pícaros; desde las dulces, amorosas y trabajadoras hembras gallegas, todas, altas y bajas (salvo excepciones,) atrailadas por el Sr. Abad; hasta las pizpiretas camareras de las ciudades, más interesadas, como buenas hijas de la ignorancia y el vicio que corroe a la mayor parte de nuestro pueblo...

Pues bien, yo que he visto, conocido, aprendido, admirado, entendido esta tierra,